

# Instrumentenkunde

## TONUMFANG DER INSTRUMENTE

Der Tonumfang vieler Instrumente ist nicht immer genau festzulegen. So bestimmt oft das individuelle Können eines Spielers über seine Spitzentöne und manche Instrumente haben Spezialklappen, um in der Tiefe noch zusätzliche Töne erreichen zu können. Die farbigen Balken entsprechen dem verbindlichen Tonumfang und realen Klang der Instrumente – mögliche Erweiterungen stehen seitlich neben den Balken. Die abweichende Notation transponierender Instrumente ist direkt neben den Instrumentennamen vermerkt. Die Anordnung der Orchesterinstrumente – ab den Holzbläsern – entspricht dem Aufbau einer Partitur.

